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「R5小企業者組合成長戦略推進プログラム等支援事業」において
ご支援させていただいたリーフレット【組合詳細は１7頁】
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事業内容に合わせて多様な
設備やシステムが導入できる 一般型 補助上限額
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簡易で即効性のある
省力化投資に カタログ注文型 補助上限額
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最

省力化  補助金中小
企業

投
資

人手不足解消に効果のある「省力化投資」を後押しする補助金が
さらに活用しやすくなりました！ 

【問い合わせ先】
中小企業省力化投資補助事業　コールセンター
お問い合わせ時間：9：30 ～ 17：30 /月曜～金曜（土・日・祝日除く）
TEL：0570-099-660
※予めページの掲載資料やよくある質問を確認の上、お問い合わせください。

券売機清掃ロボット 5軸制御マシニングセンタ無人搬送車（AGV・AMR） オートラベラー

補助上限額従業員数

300万円

750万円

1,500万円

200万円

500万円

1,000万円

5名以下

6～20名

21名以上

大幅な賃上げを
行う場合

1 2

補助率

※各申請における補助額の合計が補助上限額に
達するまでは、複数回の応募・交付申請が可能です。

以下

機器に付帯するソフトウェアも補助金の対象

オーダーメイドで設備導入が可能

中小企業などが省力化効果のあるオーダーメイド・セミオーダーメ

イド性のある設備やシステムなどを導入し、「労働生産性 年平均

成長率 4％向上」を目指す事業計画に取り組むものが対象です。

5名以下

6～20名

21～50名

51～100名

101名以上

補助上限額従業員数

750万円

1,500万円

3,000万円

5,000万円

8,000万円

1,000万円

2,000万円

4,000万円

6,500万円

1億円

大幅な賃上げを
行う場合

補助率※1

小規模・再生

中小企業

※1補助金額1,500万円までは1/2以下もしくは2/3以下
（小規模・再生事業者）、1,500万円を超える部分は1/3以下。

中小企業などが省力化製品を対象製品のリスト（カタログ）
から選んで導入し、販売事業者と共同で「労働生産性 年
平均成長率 3％向上」を目指す事業計画に取り組むものが
対象です。

補助対象となる事業 補助率と補助上限額 随時申請
受付中

補助対象となる事業 補助率と補助上限額 公募回制
詳しくはHPで確認

中小企業省力化投資
補助金ホームページ

1 2
以下

2 3
以下

パソコンの検索サイトで

で検索！

省力化補助金
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「新日本プロレス子会社化の理由」
七転八倒①
木谷 高明 氏
株式会社ブシロード　代表取締役社長

特集
コラム

株式会社ブシロード社長の木谷高明です。
私のコラムは前号で一旦終了しましたが、振
り切った内容が思いのほか好評だったのでしょ
うか、連載を継続してほしいとのお話をいた
だきました。私としては書ききった感があっ
たので躊躇しましたが、他ならぬ石川県の皆
様に私の考えをお伝えできる貴重な場ですか
ら、ちょっと断りづらいですね（笑）。そこで、
前号までとは違った切り口で書くことに決め、
タイトルを改めて再び筆を執ることにしまし
た。私の2冊の著書「煽動者 ～徹底プロモー
ション 仕掛人の哲学～」と「すべてのジャン
ルはマニアが潰す ～会社を2度上場させた規
格外の哲学～」を紐解きながら、私の経験や
思念をつれづれにつづっていこうと思います。
今回も全5回の連載となりますので、もうしば
らくお付き合いください。

◆新日本プロレスリング子会社化の理由
前号までの連載で、私の生い立ちからブシ

ロードの事業展開までひと通りを記しました
が、プロレス事業についてはあまり詳しく記
述していませんでした。なぜブシロードがプ
ロレス会社をグループに迎えたのか。いまだ
によく質問されますので、今回はそのあたり
の経緯について説明したいと思います。

ブシロードが新日本プロレスリングをグルー
プに迎えたのは、2012年のことです。

正直なところ、半分は私の趣味と過去に対
する恩返しですが、もちろんビジネスとして
勝算もありました。

ビジネスでのプロレスとの縁を遡れば、ブロッ
コリー時代に「デ・ジ・キャラット」のアニ
メ映画を作ったときにさかのぼります。プロ
レスラーの藤田和之さんに声優として出演し

てもらったんです。プロデューサーである私
の指名で、正直、半分はひとりのファンとし
てのオファーでした。

その後、コスプレファイターとして一世を
風靡した長島☆自演乙☆雄一郎くんと出会い、
2010年大晦日の「Dynamite!!」ではブシロー
ドから声優ユニット「ミルキィホームズ」の
メンバーを入場パフォーマンスのバックダン
サーに送り込みました。それと並行して、「ア
キバプロレス」にも参戦を始め、2011年5月に
は「ブシロードレスリング」を主催しました。
プロレスの聖地である後楽園ホールで興行を
やるなんて、プロレスファンとしては夢のよ
うな仕事でした。

そして2011年8月の「G1 CLIMAX」で冠ス
ポンサーを務めたことをきっかけに、新日本プ
ロレスリングの株式保有について、当時親会社
だったユークスさんに相談させていただきました。

しかし正直、迷うところがありました。
それまでの関わり方は、趣味が半分以上。

カードゲームを知らない格闘技ファンにPRす
る場として割り切っていました。

でもお客さんからの反応はしっかりあるし、
イベントとしての手応えも感じていました。
プロレス人気が下火になっているとは言われ
るものの、試合の中身は実際にすごく面白く
なっているし、総合格闘技のブームは終わっ
ていたのでチャンスでもある。興行の柱を整
えて年間計画で盛り上げていったら、トレン
ドを作れる。そう確信して、ユークスさんが
保有する新日本プロレスリングの株式を、す
べて譲り受ける決断をしました。

子供のころの自分を裏切らないように、新
日本プロレスリング、そしてプロレス業界を
面白く盛り上げていく責任と覚悟を背負うこ

特集コラム
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とにしたのです。
その後、様々な仕掛けが奏功し、新日本プ

ロレスリングの業績はV字回復。子会社化時
点では債務超過だった財務状況は大幅改善し、
コロナ禍前の2019年7月期には過去最高の売
上高54億円を記録することができました。

そして2019年からは、女子プロレス事業
「STARDOM」も手がけています。女子プロ
レス団体をグループに加えた理由はなぜか。
新日本プロレスリングは、子会社化以降特に
力を入れていたグローバル展開が順調に進
んでおり、海外で興行を打つ機会が増えま
した。海外の興行に視察に行くと、決まって

「女子の試合はないのか？」と聞かれるんで
す。海外では男子の試合と女子の試合を組み
合わせて対戦カードを組むのが一般的です。
女子プロレスは華があって男子プロレスとは
違った魅力がありますし、相乗効果が狙え
ます。そして日本のプロレス界も徐々に海外
の状況に近づいていくはず。将来的なメリッ
トは計り知れず、新日本プロレスリングと
STARDOM、双方をグループに迎えることで
お互いの価値を大いに高められると判断した
のです。

実際に、2022年から新日本プロレスリング
とSTARDOMは合同興行を開催しており、
おかげさまで好評を博しています。

◆“コピー”から“ライブ”の時代に
プロレスの事業を整理してみます。
リング上でのイベントを全国で興行し、レ

スラーという自社所属のタレントがお客さん
を呼び、映像やグッズ、さらには音楽コンテ
ンツも生み出す。

このビジネスモデルは、音楽業界のアーティ
ストビジネスと似ています。

ブシロードとしては、2009年に始めた声優
ユニット「ミルキィホームズ」を皮切りに、
継続して音楽ビジネスに関わっています。音
楽業界は収益の主体がCDの販売から楽曲の

ネット配信に切り替わり、同時にライブの動
員数がものすごい勢いで増加しています。

デジタル化とネット配信の普及によって、
複製できる情報に簡単に触れられるようになっ
た結果、自分の身体で感じられる体験の価値
が上がっているんです。

プロレスは、もともとリングの上でのライ
ブがビジネスの中心です。

古臭いと思うのは間違いです。時代が一周
も二周もして、プロレスは最先端のコンテン
ツビジネスを体現するジャンルになっている
んです。

さらに言えば、カードゲームの対戦も“ライ
ブ”の要素があります。

ブシロードとしては、カードゲームも音楽
ビジネスもプロレスも、“ライブ”の面白さが
ある面で共通しています。

エンターテイメントの中心は、コンテンツ
からコミュニティへシフトしています。

みんなで遊ぶから盛り上がる。友達と話題
にできるから面白い。

コンテンツの内容は面白くて当たり前なん
です。そのうえで、楽しめる場を用意しなく
てはいけない。人間ですから“人の間”にある
コンテンツは面白くなるのです。

ブシロードは、音楽事業やプロレス事業、
カードゲームやその他イベントを合わせた“ラ
イブエンターテイメント”をグループの柱とし
て育てています。

◆すべてのジャンルはマニアが潰す
すべてのジャンルはマニアが潰す。これま

での私の発言の中で最も物議を醸し、また最
も広く知られている言葉です。一部の熱狂的
なファンの要望を受け入れ続けると、新規ユー
ザーが入りづらくなり、その結果ジャンルは
衰退してしまう、ということを指摘しました。

一番初めにこの言葉を使ったのは、新日本
プロレスリングをブシロードのグループに迎
えたときでした。当時は新日本プロレスリン

特集コラム
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グを、前向きに大きく変化させなければいけ
ませんでした。そのために外野の声をいった
んシャットアウトしたかったのです。

ある程度の反発は予想していましたが、要
はコアなファンに「しばらくは口出ししない
でほしい」というお願いだったわけです。

その頃は新日本プロレスリングに限らず、
すべてのプロレスファンが危機感を持ってい
ました。ですので、今振り返ると、わざわざ
こんな挑発的な言葉を使わなくてもよかった
のかもしれません。ともあれファンの方々は、
これ以降の新日本プロレスリングの改革を温
かく見守ってくれました。

何かを大きく改革したいときには、いろん
な声があると邪魔になります。声を聞いてい
るうちに角が取れてしまって、「それは改革で
はなく多少の改善でしょ」といった結果になっ
てしまうことはよくあります。特に政治の世
界では、残念なことですが頻発していますよね。

最近は「すべてのジャンルはマニアが潰す」
という言葉は、商品を買ったりサービスを受
ける側だけではなく、商品やサービスを提供
する側にも言えることだと強く感じています。

商品やサービスを提供する側は、仕事とし
て取り組むわけですから、その商品やサービ
スにずっと向き合っているわけです。だから
必然的に誰よりも詳しくなります。「こうすれ
ばもっと便利になる」「こうしたほうが面白い」

「こうすれば使いやすくなる」といったアイデ
アも、すでにマニアの考え方になっている可

能性があります。
ユーザーからしてみたら、初めて見るサー

ビスかもしれないわけです。それなのに過剰
機能・過剰サービスが起こってしまうのは、
供給サイドがマニア化してしまうからです。
商品やサービスを受ける側の気持ちを忘れて、
提供する側が自己満足に陥っているのです。

ですから常に大事なのは、商品やサービス
を提供する側の人間が、商品やサービスを受
ける側の立場に立って考えることです。

新日本プロレスリングはもちろん、ブシロー
ドの手掛けるすべての事業に関して、まった
く同じことが言えます。自分たちはマニア化
してはいないか、そして自分たちがやってき
たことが正しいという前提に物事を組み立て
てはいないか、改めて考え直さねばなりません。

これまでやってきたことが正しかったとし
ても、10年前にその正しさが100だとしたら、
今は50になっているかもしれない。マニア化
せずに検証を続け、常に改革していく必要が
あります。

今は特に変化が激しい時代ですから、マニ
ア化が致命傷になる可能性もあります。マニ
ア化してしまったら、まったくズレたものを
世に送り出してしまうかもしれない。供給サ
イドのマニア化は、ユーザーのマニア化より
も怖い時代になりました。

すべてのジャンルはマニアが潰す。これは
商品やサービスに限らず、多くのことに妥当
できる現代の真理であると確信しています。

特集コラム

木谷 高明 （きだに　たかあき）

株式会社ブシロード 代表取締役社長

【プロフィール】
1960年生まれ。石川県出身。武蔵大学経済学部を卒業。山一證券株式
会社を経て、1994年に株式会社ブロッコリーを設立。
2007年にカードゲーム商品を手がける会社として株式会社ブシロード
を設立し、2019年に東京証券取引所マザーズ市場（現：グロース市場）
に上場を果たす。
2020年6月に株式会社ブシロードの代表取締役会長、2022年7月には
代表取締役社長に再度就任し、コンテンツ開発の最前線に立つ。
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春の叙勲·褒章受章の方々（会員組合関係）
　令和 7 年春の叙勲・褒章受章者が決定され、本会関係では、次の方々がその栄誉
に輝かれております。
　心からお慶び申し上げます。今後のさらなるご活躍をお祈り申し上げます。

旭日単光章
（中小企業振興功労）

小野島　政孝
現　手取川骨材採取販売協同組合　理事長

瑞宝単光章
（中小企業振興功労）

横井　吉則
現　金沢仏壇商工業協同組合　理事

黄綬褒章 新木　洋満
現　石川県プラスチック成型加工工業協同組合　副理事長

( ※令和７年４月時点）

トピックス
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中央会事業だより

令和７年度表彰式並びに
第70回中央会通常総会を開催

　本会の令和７年度表彰式並びに第７０回通常総会を去る６月３日（火）、ホテル日航金沢において
開催いたしました。
　当日は、会員２６０名（委任状出席を含む）が出席し、来賓として馳 浩 石川県知事の出席を賜り、
盛大に執り行われました。

石川県知事表彰　　　： 優良組合 2 組合、組合功労者 27 名、優良専従職員 6 名
石川県中央会会長表彰： 優良組合 1 組合、組合功労者 47 名、優良専従職員 8 名

（受賞の方々は 6 〜 8 ページに掲載）

　はじめに、中央会表彰式が挙行され、永年に亘り業界の振興発展に尽くされた組合並びに役員
の方々、また、組合運営の礎となっている職員の方々に、馳 浩知事、米沢 寛会長より表彰状が
授与されました。

　続いて、総会は、米沢 寛会長挨拶の後、山田 秀一副会長が議長を務め、議案の審議が行われ、
全議案すべて原案どおり可決承認されました。今回は役員改選が行われ、今回は会長の改選及び
一部役員の補充があり、米沢 寛会長が再任されたほか、新たに下記５名の理事・監事の方々が
選出されました。
　本年度は、「地域の枠組みと産業構造等の変化に対応した新たな挑戦と持続的発展」をテーマ
に掲げ、

１．中小企業が直面している厳しい経済状況を克服するための支援
２．新たな組織化の推進と既存組合の活性化支援の強化
３．組合等連携組織を通じた中小企業の強靭化と経営力強化の推進
４．成長の源泉である “ 人 ” への投資

の４項目の重点活動目標に沿って、事業を推進してまいります。

馳 浩 石川県知事　祝辞

米沢会長の挨拶

表彰式の様子

総会の様子
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○会　　長 米　沢　　　寛 （再任）

○理　　事 小池田　康　秀 協同組合アイケイケイ

山　本　克　則 石川県中古自動車販売商工組合

鹿　野　和　宏 山中漆器連合協同組合

○監　　事 浅　下　秀　昭 石川県鍍金工業組合

○専務理事 横　川　浩　三 石川県中小企業団体中央会

【今回新たに役員に選ばれた方々　順不同・敬称略】

中央会事業だより

おめでとうございます
～中央会表彰式　受賞の方々～

（優良組合） （組合設立年次順）
組合名

しらやまさん表参道振興事業協同組合

オレオウ・ベトナム事業協同組合

石川県知事表彰
優良組合のしらやまさん表参道振興事業協同組合

長岡 茂勝　理事長

石川県知事表彰
優良組合のオレオウ・ベトナム事業協同組合

中野谷 井助　理事長

（組合功労者） （組合設立年次順）
氏名 組合名

小倉　久英 小松織物工業協同組合

埴生　史彦 石川県板硝子商工協同組合

金森　和治 北陸鉄工協同組合

法邑　律政 石川県第三機器協同組合

新蔵　　伸 石川県第三機器協同組合

出村達太郎 石川県織物工業協同組合

森　　俊東 石川県織物工業協同組合

宮本　哲夫 石川県織物工業協同組合

小杉　善文 石川県印刷工業組合

森　　博幸 石川県電器商業組合

朝倉　建郎 住吉工業協同組合

村木　峰子 住吉工業協同組合

矢野　一秋 住吉工業協同組合

荒井　栄三 住吉工業協同組合

山上　智之 住吉工業協同組合

辻井　詩朗 石川県石油商業組合

長田　　淳 中部編レース工業協同組合

松本　充夫 協同組合アイケイケイ

石川県知事表彰
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中田　正敏 石川県造園業協同組合

柴田　栄一 石川県鍛造協同組合

森　　一成 石川県プラスチック成型加工工業協同組合

林　　富雄 石川県インテリア事業協同組合

上出　順司 石川県板金工業組合

二羽　孝郎 石川県歯車工業協同組合

矢野　好二 協同組合土質屋北陸

大畑　和人 石川県自動車車体整備協同組合

柏木　信二 石川県電機設備協同組合

石川県知事表彰
組合功労者総代の住吉工業協同組合

村木 峰子　氏

（優良専従職員） （組合設立年次順）
氏名 組合名

市村サユリ 金沢中央市場青果卸売協同組合

東　　光洋 金沢地区生コンクリート協同組合

辰野　亮也 金沢地区生コンクリート協同組合

高木絵里香 石川県自動車整備商工組合

吉田　雅美 石川県自動車整備商工組合

中島　裕介 協同組合土質屋北陸

石川県知事表彰
優良専従職員総代の協同組合土質屋北陸

中島 裕介　氏

（優良組合） （組合設立年次順）
組合名

金沢市学校給食水産物納入協同組合

中央会会長表彰
優良組合の金沢市学校給食水産物納入協同組合

小坂 実　理事長

（組合功労者） （組合設立年次順）
氏名 組合名

奥　　貴至 小松織物工業協同組合

野崎　俊一 石川県管工事協同組合

浅野　達也 石川県箔商工業協同組合

安江　浩一 石川県第三機器協同組合

由水　孝明 石川県第三機器協同組合

架谷伸太郎 石川県第三機器協同組合

上出　晃史 山代温泉旅館協同組合

山越　敏雄 石川県印刷工業組合

田村　伊織 石川県公衆浴場業生活衛生同業組合

石川県中小企業団体中央会会長表彰
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家倉　平八 石川県プレス工業協同組合

宮本　　敦 石川県プレス工業協同組合

岩倉　孝典 石川県石油商業組合

中村　信生 金沢酒販協同組合

水上　忠士 金沢酒販協同組合

宮本　　覚 加賀建設業協同組合

村田　　徹 石川県溶接工業協同組合

本保　　壽 石川県溶接工業協同組合

玉田　善明 協同組合アイケイケイ

深田　　健 協同組合アイケイケイ

地﨑　哲博 石川県屋外広告業協同組合

岡谷　勝史 石川県屋外広告業協同組合

廣田有希雄 小松管工事協同組合

武原　俊彦 石川県造園業協同組合

虎尾　秀次 石川県造園業協同組合

宮川　陽一 石川県造園業協同組合

畔柳　　圭 石川県インテリア事業協同組合

石岡　安雄 鳳珠酒販協同組合

米田　初男 鳳珠酒販協同組合

木田　清一 石川県板金工業組合

藤間　政博 石川県板金工業組合

土山　和朗 石川県板金工業組合

松本　耕作 加賀味噌食品工業協業組合

米森　　誠 石川県鉄骨工業協同組合

中出　和成 石川県鉄骨工業協同組合

東　　正和 石川県鉄骨工業協同組合

橋本　英樹 石川県鉄骨工業協同組合

坂本　典昌 小松共栄工業協同組合

小柳　哲也 金沢地区生コンクリート協同組合

佐々波隆一 石川県コンクリート製品協同組合

奥野　貴光 石川県中古自動車販売商工組合

田中　謙次 協同組合土質屋北陸

古一　　力 協同組合土質屋北陸

泉　　喜裕 旭丘団地協同組合

越柴　充彦 旭丘団地協同組合

新川　　基 安原工業団地協同組合

田中　　均 石川県建設発生土リサイクル事業協同組合

記州　秀幸 内灘町商業振興協同組合

中央会会長表彰
組合功労者総代の加賀味噌食品工業協業組合

松本 耕作　氏

（優良専従職員） （組合設立年次順）
氏名 組合名

岡田　芳崇 石川県電気工事工業組合

横西　宏治 金沢木材協同組合

橋本　幸夫 金沢木材協同組合

升井　裕喜 金沢魚商業協同組合

西川　幸洋 石川県印刷工業組合

大橋　　睦 石川県中古自動車販売商工組合

中山　珠里 石川県中古自動車販売商工組合

南　　佑輔 協同組合土質屋北陸

中央会会長表彰
優良専従職員総代の石川県中古自動車販売商工組合

大橋 睦　氏
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泉崎議長のもと議事進行 酒田氏によるご講演 交流会の様子

中央会女性部の第２５回目の通常総会が５月２９日（木）辻家庭園において、３２人の出席者のもと開催
されました。

総会は、泉崎富子会長（SPCJAPAN 北陸事業協同組合なかよし会）の挨拶のあと、議長に泉崎会長を選
任し、「令和６年度決算報告」、「令和７年度事業計画予算」、「令和７年度経費の賦課」の３議案が上程され、
すべて原案どおり承認可決されました。

総会に続き、株式会社どこでもナース 代表取締役 酒田祥子氏を迎え「“ 今 ” を生きる！～看護師のまな
ざしで紡ぐ、想いをカタチにする仕事～」と題し、研修会が行われました。

酒田講師は、病気や障害のある方を対象に、移動・付き添い・搬送サービスを展開されています。「“ ま
た今度 ” はない」という信念のもと、“ 今 ” この瞬間を大切にし、思い立った時に行動をすることの大切さ、
そして患者さんの願いを叶えるために自分にできるすべてを尽くすという熱い想いを語ってくださいまし
た。そのお話は参加者一人ひとりの心に響き、仕事への向き合い方や、大切にしたい想いについて改めて
考える貴重な機会となりました。研修会の後は、同会場にて、新緑あふれる美しい景色を背景に、和やか
な雰囲気の中で交流会が開かれ、参加者同士の親睦を深めるひとときとなりました。

第25回中央会女性部通常総会を開催

中央会事業だより
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REPORT景
況 石川県中小企業団体中央会 ＤＩ調査報告 令和 7 年4 月

県内製造業情報連絡員：8 業種 31 人 ／ 県内非製造業情報連絡員：6 業種 27 人

○ＤＩ値で見ると、昨年同月比をもとに前月との増減を比べた場合、９項目中、１項目が上昇、２項目が横ば
い、６項目が悪化となった。全業種においても、物価高・原材料費等の高騰が影響しており、価格転嫁の
難しさや収益性の低下が問題となっている。また米国の関税政策など海外要因による今後の影響が
懸念される。多くの業種で人手不足と後継者問題が深刻化している。

○製造業では、９項目中、１項目が上昇、８項目が悪化となった。原材料費やエネルギーコストなどの高騰
が収益を圧迫している。また米国の関税政策に対する警戒心が強い。悪化していた業種は、物価高に
より一般消費者向け商品の売上が減少した調味料製造業や、米国の関税政策も影響し、売上・収益と
もに低調である撚糸等製造業、全体的に低調でトランプ関税による今後の影響を不安視している一般
機械製造業などが挙げられる。一方、好調であった業種は、天候に恵まれ入荷も順調にすすみ、安定供
給が出来ている木材製造業などであった。

○非製造業では、８項目中５項目が上昇、３項目が悪化となった。インバウンド需要は堅調であるものの、
地元住民の消費意欲は低調となっている。物価高や価格転嫁、人手不足の問題は深刻化している。悪
化していた業種には、物価高騰が影響し、消費が低迷している土産小売業、オーバーツーリズム状態に
近づき、地元消費者の足が遠のいている商店街、米国の関税措置と消費低迷から売上が減少した運
輸業などがある。一方、好調であった業種は、観桜期を迎えインバウンド観光客の増加があった旅館、
ホテル業、能登復興需要による受注が増加している板金工事業などであった。

○トランプ関税の影響について
自動車・アルミ・鉄鋼に対し25％の追加関税が4月3日より発動し、相互関税として10％が4月5日より
適用、追加の14％は猶予されている状況です。そこで、トランプ関税の影響について業界組合に聞い
てみたところ次のとおりであった。

○トランプ関税による事業への影響について、全業種では、「今後影響が出る可能性」が最も多く
51.9%、次いで「わからない」が31.5%、「影響ない（でない見込み）」が13.0%で「すでに影響あり」が
3.7%であった。業種別でみると、製造業は「すでに影響あり」が3.6%で「今後影響が出る可能性」が
71.4%であったが、非製造業は「すでに影響あり」が3.8%で「今後影響が出る可能性」が30.8%であ
り、業種間に差がみられた。

○影響の内容については、全業種で「収益性の悪化」が56.7%で最も多く、次いで「受注の減少」が
50.0%、「対米輸出の減少」が30.0%、「設備投資の減少」と「株価下落による個人消費低迷」が同率
16.7%で「その他」が3.3%であった。

○今後トランプ関税に伴い対応が必要な分野は、全業種で「国内市場強化や新市場開拓への転換」が
最も多く58.5%、「経営戦略・人員体制の見直し」と「その他」が同率22.2%で「販路の再編（米国依存
の見直し）」が12.2%であった。その他の意見として、「コスト削減（一般機械製造業）」や「対応できない

（鉄素形材製造業・衣類小売業）」等が挙げられた。
○政府・支援機関に対して求める支援内容については、「関税情報の提供」が54.3%で最も多く、次いで
「資金繰り支援の強化」が47.8%、「輸出入影響の実態把握と公表」が39.1%、「調達・販路転換への補
助制度整備」が34.8%、「経営支援」が17.4%で「その他」が4.3%であった。その他の意見としては「国
内の生産強化として公共事業の見直し（鉄素形材製造業）」等の意見が挙げられた。

※本調査は、当会に設置している情報連絡員〔中小企業の組合（協同組合、商工組合等）の役職員５８人に委嘱〕
による調査結果です。ＤＩ値は、情報連絡員が所属する組合の組合員企業の全体的な景況（前年同月比）です。

令和７年４月期において
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景況の推移（前年同月比）石川県分（主要３項目）

0
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全業種前年同月比

（令和5年4月～令和7年4月）
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Ｄ
．
Ｉ

売上高

収益状況

景気状況

令和 7年 天気図天気図天気図
全体 製  造  業 非製造業

売 上 高 － 8.6 － 19.4 3.7
（▼ 8.6） （▼19.4） （3.7）

在 庫 数 量 － 17.0 － 16.1 － 18.8
（0.0） （▼3.2） （6.2）

販 売 価 格 34.5 32.3 37.0
（▼ 8.6） （▼9.6） （▼ 7.4）

取 引 条 件 1.7 － 3.2 7.4
（0.0） （▼3.2） （3.7）

収 益 状 況 － 27.6 － 41.9 － 11.1
（▼ 5.2） （▼16.1） （7.4）

資 金 繰 り － 17.2 － 22.6 － 11.1
（▼ 6.9） （▼9.7） （▼ 3.7）

設備操業度  － 19.4 － 19.4 －（12.9） （12.9）

雇 用 人 員 － 17.2 － 25.8 － 7.4
（▼ 5.1） （▼12.9） （3.7）

業界の景況 － 34.5 － 41.9 － 25.9
（▼ 8.6） （▼9.6） （▼ 7.4）

※１：（　）内の数字は前月とのポイント差（▼は減少）
※２：設備操業度は製造業のみ

全体の景況感
※主要３項目（売上高・収益状況・業界の

景況）の平均値

雨
−23.6

天気図の見方
各景況項目について「増加」（又は「好転」）との
回答を頂いた業種割合から「減少」（又は「悪化」）
との回答を頂いた業種割合を引いた値をもとに
作成しました。その基準は次の通りです。

晴れ
１０～２５

未満

くもり
１０未満～
－１０未満

雨
－１０～

－２５未満
快晴

２５以上
大雨

－２５以下

4月期
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令和６年度に支援した連携グループの活動を紹介します！

石川県には古くから親しまれてきた多様な伝統食がありますが、その魅力を若い世代へどう伝えるかが課題と
なっていました。そこで、県内の菓子店と伝統食事業者が連携し、新たな発信を目指す「おともがしプロジェクト」
が発足。のどぐろ、くるみ、醤油、麩などの伝統食材と、餅やあんこ、サブレなどのお菓子素材を掛け合わせた個性
的な商品を開発しました。

「お酒やお茶のおともに楽しむおかし」をコンセプトに、ブランド名やロゴ、パッケージを整備し、「おともがし」
が誕生しました。SNSやチラシ、ポスターによる情報発信も展開し、3月にはFUMUROYA CAFÉ香林坊大和店で
プレス向けお披露目会を開催、5月には香林坊大和地下１階にて集合販売会も行いました。

伝統と革新が融合する「おともがし」は、いしかわの味の新たな可能性を広げています。

〜おともがしプロジェクト〜

＜お披露目会の様子＞＜ otomogashi 商品セット＞

＜アフタヌーンティー企画＞＜カナザワあんこ市＞

石川県の和菓子・洋菓子・パンの職人 3 人が結集して結成された「AN3（アンスリー）」は、伝統と革新を融合し、
あんこの新たな可能性を追求するユニットです。和洋の垣根を超えた斬新なあんこスイーツを通じて、若年層のあ
んこ好感度を高め、ひいては金沢の和菓子文化の継承につなげることを目指しています。

令和７年 4 月には金沢市の温泉旅館「滝亭」でアフタヌーンティーイベントを１日限定で開催しました。和・洋・
パンの技術を融合させたメニュー構成で、あんこの新しい楽しみ方を提案しました。また、昨年 11 月の「カナザ
ワあんこ市」でも試作品の販売を実施し、好評を博しました。

異業種あんこユニットの「AN３」は今年も新たな挑戦を続けていく予定です。

〜AN３（アンスリー）〜

中央会支援事業活用事例の紹介

地場産品ブランディング支援事業

創業支援アライアンス事業
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中央会事業だより

１．派遣対象　県内に事業所を有する中小企業等
２．費　　用　無料
３．派遣回数　３回まで（以下の要件に該当する企業は回数制限なし）

＜いずれかの要件を満たせば、派遣回数制限なし＞
・再生支援のため派遣を受ける企業 
・事業承継のため派遣を受ける企業 
・令和 6 年能登半島地震・奥能登豪雨により被災された事業者
（被災証明書、被災届出証明書、罹災証明書などを提出が必要）

４．募集期間　随時募集しております（ただし、予算に達した場合、締め切ります。）
５．お問い合わせ先　石川県中小企業団体中央会　ＴＥＬ：０７６－２６７－７７１１

中央会の専門家派遣事業では、資金繰りなどの足もと対策から、早期の業績回復、将来の成長に向けた
前向きな取組へのアドバイスまで、中央会職員とともに各分野の専門家が寄り添って、個々の事業者の状
況に応じた適切なアドバイスを行っています。

本事例集では、県内の中小企業・小規模事業者や組合等が、各々の悩みや経営課題解決のため、専門家
派遣事業を活用して取り組んだ事例を紹介しています。

可能な限り、具体的な支援内容や取組効果・成果などを記載しました。専門家派遣事業が、皆様のこれ
からの課題解決等の糸口としてご活用いただき、一歩その先へ進む一助となれば幸いです。

詳細については下記URLまたは
二次元コードを読み取り、ご確認ください。
https://www.icnet.or.jp/senmonka.html

経営力強化総合支援アドバイザー派遣事業のご案内
〜企業の皆様の様々な経営課題の解決を支援する専門家を派遣します！〜

オンライン可
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組合情報 Pick up！& 組合運営

組合名 業種 地区 主な事業 事務所所在地 代表者名

北陸防水改修工事
協同組合 防水工事業を行う事業者

石川県金沢市、
富山県及び福井県
の区域

・共同購買
・共同検査
・共同宣伝
・防水外壁改修工事に関する
企画開発
・教育情報提供事業

金沢市駅西本町
1丁目 14 番 29 号 北川　文洋

令和６年度  石川県内設立組合のご紹介
昨年度、新たに設立された組合をご紹介します。

通常総会後の決算関係書類等の
届出をお忘れなく！

　組合には法律により認可・届出を要する事項が定められています。
　提出を怠った際には、指導・罰則の対象になる可能性がございますので、忘れず提出をお願い致
します。

決算関係書類の提出
毎年、通常総会後２週間以内に、決算関係書類（事業報告書・財産目録・貸借対照表・剰余金処
分案または損失処理案とそれらを承認した総会の議事録）を各所管行政庁へ届出しなければなり
ません。

役員変更の届出
役員の変更（氏名・住所の変更、選挙等による変更）があった際には、変更があった日から２
週間以内に役員変更届を各所管行政庁に届出しなければなりません。なお、前役員全員が再選
された場合のみ、各所管行政庁への役員変更の届出が省略可能となります。

代表理事変更登記の申請
代表理事の変更（同一人物が代表理事に再選任された場合も含む）があった場合、２週間以内
に登記事項を管轄の法務局に登記しなければなりません。

定款変更の認可申請
定款変更を総会で決議した場合には、所管行政庁の認可が必要となります。変更の内容によっ
ては、総会決議前に所管行政庁との協議が必要となる場合もありますので、事前にご相談くだ
さい。

各提出書類について、ご不明な点がございましたらお気軽に中央会までお問合わせ下さい。

ＴＥＬ：076-267-7711　ＵＲＬ：https://www.icnet.or.jp
各種書式は中央会ホームページからダウンロードいただけます。
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令和 7年度　中央会事務局体制

専務理事
横川浩三

事務局特命担当次長
高邑俊生

商業支援課
担当次長 兼 課長

梶川嘉彦
課長補佐

橋爪雄一
係長

中條屋真衣
主事

池田智一
主事

順教寺正良
[ 担当業種 ]

金融・保険・不動産
サービス
小売・卸売
商店街振興組合・同連合会
生活衛生同業組合

工業支援課
課長

元木康博
担当課長

植松信也
課長補佐

藤田祥一朗
係長

井ノ上聡
主事

中村知貴
[ 担当業種 ]

農林水産、食料品
建設、繊維
木材・木製品、家具・装備品
出版・印刷、運輸・通信
鉄鋼機械、窯業・土石
その他製造、異業種

総務課
課長

遠藤正樹
参事（事務局長付）

岩倉和博
課長補佐

二山めぐみ
係長

本多雄規

ものづくりセンター
省力化投資センター
兼）センター長

植松信也
兼）副センター長

藤田祥一朗
兼）

井ノ上聡
兼）

中村知貴

事務局長
深見正裕

事務局次長
𠮷田貴

[ 主な支援業務 ] [ 主な支援業務 ]

[ 主な支援業務 ] [ 主な支援業務 ]

[ 主な支援業務 ]
・諸制度改正等の課題解

決環境整備事業
・外国人技能実習制度適

正化事業
・事業環境変化対応型支

援事業
・労働事情実態調査

など

・連携、ブランディング
支援

・高度化・近代化推進事業
・地域中小商業対策
・労働支援
・小規模組合、産地組合

支援
・成長戦略プログラム推

進補助金
・取引力強化推進補助金
・中小企業団体全国大会
・石川県中小企業団体中

央会女性部
・金融支援
・個別専門相談室

など

・情報連絡員、景況調査、
各種調査

・環境対策支援
・会報誌
・官公需対策
・HP・facebook 管理等
・石川県中小企業青年中

央会
・経営力強化総合支援ア

ドバイザー派遣事業
・組合特定問題研究会

など

〈ものづくり〉
・ものづくり・商業・サー

ビス生産性向上促進補
助金

・ものづくり補助金フォ
ローアップ事業

〈省力化〉
・中小企業省力化投資補

助金
・省力化投資補助金フォ

ローアップ事業

・表彰
・厚生事業（ゴルフ大会）
・石川県中小企業団体事

務局協議会
・共済制度
・建議、陳情

など

〔事務局〕

お知らせ
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新専務理事のご紹介
　中央会では、この度、横川 浩三（よこがわ こうぞう）専務理事が新たに就任しました。
　５ページの「第７０回中央会通常総会を開催」の記事と合わせてご紹介させていただきます。
今年度もよろしくお願いいたします！

横川 浩三 専務理事

横川 浩三 専務理事より一言:
　３月まで石川県庁に勤務し、４月から中央会に参りました。
　微力ながらこれまでの経験を活かして中小企業の皆様方
の力になれるよう精一杯頑張りますので、今後ともよろしくお
願いいたします。

お知らせ

個別専門相談室開催のご案内
本会では組合・企業等が抱えている法律や税務、登記等の諸問題を解決すべく、下記のとおり個別専門相談室

（無料）を開設しております。該当するテーマをお選びいただき、ご予約のうえお気軽にご相談ください。
※相談は予約制（１回３０分）のため、ご希望の方は事前に本会へ電話でお申込みください。また、予約多数

の場合は、相談時間の短縮をお願いする場合がありますので予めご了承ください。

【申込先】石川県中小企業団体中央会 商業支援課 TEL ０７６－２６７－７７１１

≪開催場所≫ 石川県中小企業団体中央会　会議室
金沢市鞍月２丁目２０番地　石川県地場産業振興センター新館５階 

開催日 内容 専門相談員 時間

7月10日（木）
・

8月7日（木）
・

9月11日（木）

税務・会計 税理士法人ビータス
税理士 西出和樹 氏

10:00～12:00
（相談時間30分）

法律 弁護士法人まこと共同法律事務所
弁護士 久保雅史 氏

13:00～15:00
（相談時間30分）

労務 （７月）
社会保険労務士きたがわ事務所「晶」

社会保険労務士 北川優希 氏
（８月）
坂本社会保険労務士事務所

社会保険労務士 坂本裕子 氏
（９月）
ミモザ人事労務オフィス

社会保険労務士 滝澤裕子 氏

15：00～17：00
（相談時間30分）

事業承継 公益財団法人石川県産業創出支援機構
アドバイザー

10：00～17：00
（相談時間60分）

≪日程≫



17

お知らせ

会報読者アンケート　プレゼントクイズ当選者紹介！
　会報２０２５年 No. ２（２月発行）にて実施したプレゼントクイズの
答えは、「ジャイアント馬場」でした。
　ご回答いただいた方から、抽選の結果、１名の方にプレゼントをお贈り
させていただきました !

当選者： 石川県茶商工業協同組合　小林 一茂 様 

　プレゼントは、昨年度の地場産品ブランディ
ング支援事業でご支援させていただいた『おと
もがしプロジェクト』の「おともがし」（お菓
子）です。ご回答いただき、ありがとうござい
ました。
➡「おともがし」の詳細は13頁をチェック！

当選者の小林様
▶  プレゼントのおともがし

　今号のプレゼントクイズでは、ご回答された方の内から当選者の方に、中央会事業にちなんだ
品物をお贈り致します。
　〆切は７月２日(水)！！ ご回答お待ちしております！！

くみWai広場

【事業所所在地】
〒920‒0968 石川県金沢市幸町30番1号
TEL：076‒231‒4919　FAX：076‒231‒4919

組合のPRをお願いします！
本組合は、昭和４６年５月に事業協同組合として組

織されました。現在は、２５人の組合員で構成され、
組合員の取り扱う茶、包装資材の購入斡旋や事業の共
同宣伝、販路維持開拓事業などの様々な活動を行って
います。

○「新茶まつり２０２５」を開催！
２０２５年６月２１日（土）～２２日（日）に、加賀市打

越町にて「新茶まつり２０２５」を開催します。このイ
ベントは、打越製茶農業協同組合と共催で実施してお
り、毎年恒例の開催となります。当日ご来場の方には、
加賀の紅茶、棒茶などの新茶を味わっていただく予定
としております。紅茶の淹れ方教室なども催す予定
としておりますので、皆さまぜひともお越しください。

○「第８１回日本ユネスコ運動全国大会」にて
湯茶接待を予定！
２０２５年１０月１８日（土）に石川県立音楽堂邦楽

ホールにて開催される「第８１回日本ユネスコ運動全
国大会」にて湯茶接待をすることとなりました。
石川県で全国大会を開催するのは“初”ということ

で、全国から来場される多くの皆様に、“加賀棒茶”を
振る舞い、改めてお茶の良さを知っていただけるよう
に振る舞いたいと思います。

一言お願いします!!（奥村理事長）
石川県茶商工協同組合では加盟店それぞれ独自の

焙煎製法でほうじ棒茶の味を高め合っています。地
域に根付いたほうじ茶文化の継承と発展を目指し令
和２年に悲願であった「加賀棒茶®」の地域団体商標
を取得しました。質の高い香りと味わいを特長とし
た「加賀棒茶®」を今後は、加盟店はもとより関係団体
と一致団結して地元から全国へ、末は全世界へと発信
していきたいと思います。

写真上▲奥村理事長
写真左◀組合員の皆さん

当コーナーに登場していただける事務局さんを募集中です!自薦、他薦は問いませんので、中央会事務局まで連絡をお待ちしています！

石川県茶商工業協同組合石川県茶商工業協同組合

こんにちは組合さんこんにちは組合さん
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お知らせ

From編集室

QQプレゼントクイズプレゼントクイズ

　今後、よりよい誌面づくりを行うために読者の皆様からのご意見、ご要望をお伺いしたいと思いますので、
同封のプレゼント付き読者アンケートのご協力をお願いいたします。右の二次元バーコードでの回答
または同封アンケートをFAXで中央会までお送りください。少しでも多くの“声”をお待ちしています。

紙アンケートFAX :076-267-7720までお送りください。

WEB回答
スマートフォンで
読み取り、ご回答
お願いします。

Q.最近では、花粉やハウスダスト・ペットのニオイを除去するために、ご自宅で空気清浄機を
使用されているご家庭も多いと思います。集塵力や脱臭フィルターの性能、電気代など、メー
カーによって強みは様々です。今回は、空気清浄機のランキングベスト３をお答えいただ
き、その後、マスに入った文字をB3の「ダ」のように、チェック表のA1～C4まで当てはめ
てみてください。チェック表の二重ワク部分に出来る言葉が最終回答です。

＜空気清浄機ランキング（メーカー別）＞
＜チェック表＞１位：「ナノイーX」という機能が搭載

２位：掃除機が有名だが、空気清浄機も○

３位：エアコンが有名だが、空気のことなら何でもおまかせあれ

正解者の中から抽選で、中央会事業にちなんだ品物をお贈りいたします。
締め切りは７月２日（水）！ご回答お待ちしております！

　こんにちは。編集者の「T-中村」です。４月から新年度に入り、私が会報誌を担当させてい
ただいてから１年が経ちました。出会いと別れが交錯する季節が過ぎ、ギラギラとした夏を迎え
ようとしています。
　さて、新年度と言えば、心機一転、新たに家電などを買い替えた方も多いのではないでしょう
か。私は家電などを購入する際には、必ずと言っていいほどネット検索で商品比較のランキング
を確認します。今年度の「From編集室」では、私T-中村が個人的に欲しい商品を僭越ながらラ
ンキング形式でご紹介していこうと思います。

編集者 T-中村

B1 A3 C3 A4 C1 C2

B3 A2 C4 B2

B3 B4 A1 B2 B1 B2 B3

1 2 3 4

A

B ダ

C
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「R5小企業者組合成長戦略推進プログラム等支援事業」において
ご支援させていただいたリーフレット【組合詳細は１7頁】

お茶鑑定の様子

3No.

2025

トピックス 春の叙勲・褒章受章の方々

スチームコンベクションオーブン バランサ装置印刷用インキ自動計量装置測量機配膳ロボット

2
事業内容に合わせて多様な
設備やシステムが導入できる 一般型 補助上限額

1億円
補助率※1

　1/2 /3      小規模・
再生

中小
企業

以
下

以
下

簡易で即効性のある
省力化投資に カタログ注文型 補助上限額

1,500万円
補助率
1/2 下

以
大
最

大
最

省力化  補助金中小
企業

投
資

人手不足解消に効果のある「省力化投資」を後押しする補助金が
さらに活用しやすくなりました！ 

【問い合わせ先】
中小企業省力化投資補助事業　コールセンター
お問い合わせ時間：9：30 ～ 17：30 /月曜～金曜（土・日・祝日除く）
TEL：0570-099-660
※予めページの掲載資料やよくある質問を確認の上、お問い合わせください。

券売機清掃ロボット 5軸制御マシニングセンタ無人搬送車（AGV・AMR） オートラベラー

補助上限額従業員数

300万円

750万円

1,500万円

200万円

500万円

1,000万円

5名以下

6～20名

21名以上

大幅な賃上げを
行う場合

1 2

補助率

※各申請における補助額の合計が補助上限額に
達するまでは、複数回の応募・交付申請が可能です。

以下

機器に付帯するソフトウェアも補助金の対象

オーダーメイドで設備導入が可能

中小企業などが省力化効果のあるオーダーメイド・セミオーダーメ

イド性のある設備やシステムなどを導入し、「労働生産性 年平均

成長率 4％向上」を目指す事業計画に取り組むものが対象です。

5名以下

6～20名

21～50名

51～100名

101名以上

補助上限額従業員数

750万円

1,500万円

3,000万円

5,000万円

8,000万円

1,000万円

2,000万円

4,000万円

6,500万円

1億円

大幅な賃上げを
行う場合

補助率※1

小規模・再生

中小企業

※1補助金額1,500万円までは1/2以下もしくは2/3以下
（小規模・再生事業者）、1,500万円を超える部分は1/3以下。

中小企業などが省力化製品を対象製品のリスト（カタログ）
から選んで導入し、販売事業者と共同で「労働生産性 年
平均成長率 3％向上」を目指す事業計画に取り組むものが
対象です。

補助対象となる事業 補助率と補助上限額 随時申請
受付中

補助対象となる事業 補助率と補助上限額 公募回制
詳しくはHPで確認

中小企業省力化投資
補助金ホームページ

1 2
以下

2 3
以下

パソコンの検索サイトで

で検索！

省力化補助金


